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习近平总书记在党
的十九大报告中明确要
求，要打造共建共治共
享的社会治理格局。

作为基层自治的最
小单元、国家治理的神
经末梢，社区与每个人
休戚相关，也是社会矛
盾的高发地。如何做好
小区范围的社会治理工
作，同样成了当下破题
市域社会治理现代化的
重要课题之一。

今天，我们挑选了
一些在这方面有探索有
创新的小区，它们或许
资源条件不同、地理位
置 不 同 、 人 员 结 构 不
同，但都结合各自实际
开展“居民自治”，大
大 提 升 了 小 区 治 理 的

“邻聚力”。

绿皮火车改造成的咖啡馆、
憨态可掬的卡通黄鹂鸟、休闲舒
适 的 枕 木 步 行 道 ⋯⋯ 在 黄 鹂 新
村，位于小区南侧与高铁杭深线
之间的“鹂西走廊”，即将正式
对外敞开怀抱。

“谁能想到，一年前杂草丛
生、垃圾遍地的‘脏乱差’，已
然成为美丽风景。”一脸兴奋的
居民程润红家住铁路沿线，隔着
道路声屏障，每天可以听到很多
列火车疾驰而过。

曾 几 何 时 ， 这 段 近 500 米
长、10 米至 30 米宽的铁路沿线，
是无人认领的城市“边角料”。
虽说街道、社区每年都会花大量
时间、精力进行集中整治，但没
过多久，这里又故态复萌，周而
复始。

“以前这段没人管，杂草丛
生，有人种菜养鸡，还有人直接
把垃圾倒在这里。一到夏天，滋
生各种蝇虫。我记得，上次光清
运的垃圾，就有 100 多吨。”想起
往事，程润红摇了摇头。

这样的“老大难”问题，在
很多老小区里或多或少存在。基
础设施本就年久失修，相关资金
捉襟见肘，再加上入住居民一半
以上是租户，卫生习惯的养成需
要 时 间 ， 要 想 真 的 “ 涅 槃 重
生”，谈何容易？

2020 年年初，借鉴老旧小区

改造“共同缔造”模式，黄鹂社
区仿佛“开了挂”。在社区党委
的引导下，居民代表一连开了几
个议事会，专题商讨这个地块的
治理问题——不同于过去政府主
导或者经费拨付的模式，社区直
接 把 项 目 的 主 导 权 交 到 居 民 手
中，让周边居民全程参与共治共
建。

在 社 区 党 委 书 记 王 义 豪 看
来，居民的治理热情似乎一下子
被点燃了。大到筹款、立项、规
划，小到选绿植、铺管道，面对
这个“家门口”的项目，大家似
乎有提不完的意见、说不完的想
法。

邀请党员代表、政协委员、
商会成员、党外知识分子与居民
代表共话家园建设，发挥两新企
业主、职能部门等的力量，与居
民 代 表 现 场 互 动 ， 为 “ 鹂 西 十
景 ” 的 谋 划 建 言 献 策 ， 共 商 共
议；

依 托 街 道 微 信 公 众 号 发 布
“公益召集令”，与关心、关注白
鹤 发 展 的 机 关 事 业 单 位 、 社 会
企 业 结 对 共 建 ， 吸 引 各 类 社 会
资 本 参 与 项 目 投 资 建 设 ， 众 筹
到 十 余 家 爱 心 企 业 和 多 位 居 民
代表的共建资金约 180 万元，共

治共建；
组 建 多 支 “ 友 邻 先 锋 服 务

队”，包括构建导师、规划、众
创协同治理专业团队，聘请专家
学者，定期为“鹂西十景”落成
后的运营精准把脉、指点方向；
利用设计院、高校、社会组织和
行业企业等资源平台，聘请设计
师团队下沉社区、营造场景，共
管共享；

设 置 “ 汇 议 亭 ”“ 草 木 居 ”
“枕木道”“大道椅”四个说事议
事区域，打造“窗台边”“鹂之
鸣 ”“ 一 里 香 ”“ 小 时 光 ”“ 雅
集”五大共建场景，居民可在此
进行说事议事、休闲散步、认养
花木、儿童玩乐等娱乐项目，共
同享受创建成果惠及生活的便利
之处，共筹共赏⋯⋯

“发动群众广泛参与，不仅
提高了主人翁意识，还多了份家
园情怀。”白鹤街道相关负责人
表示，在大家的共同努力下，短
短 数 月 ，“ 汇 议 亭 ”“ 枕 木 道 ”

“草木居”“一里香”“小时光”
“窗台边”等“鹂西十景”即将
亮相，或许将成为这片区域新的

“网红打卡点”。
共 同 缔 造 ， 美 丽 家 园 携 手

“养成”。

Part1 “鹂西走廊”的故事
关键词：共同缔造

“我建议小区使用指纹门禁系
统，方便又安全。”

“家里是指纹锁，小区如果采
用指纹门禁，万一信息泄露太不安
全。”

“ 人 脸 识 别 可 以 直 接 刷 脸 通
过。”

“我看还是门禁卡最好，老年
人用起来没有负担。”

⋯⋯
在安丰社区党群服务中心四楼

的议事厅里，一场“开放空间”的
讨论热火朝天地进行着，十几名居
民围在一张方桌边，讨论小区应选
用哪种门禁系统；另两张方桌边
上，两拨居民正在讨论“门禁系统
就位后小区如何管理”“小区内幼
儿园来往人员如何使用门禁”等问
题。

将“开放空间”带到这个老小
区的，是社区党委书记陈赛花。

2013 年，在牡丹社区任职的陈
赛花，第一次从专家口中听到了关
于“开放空间”的办法。抱着试一试
的心态，她邀请了社区党员代表、义
工代表、社区工作者以及愿意参加
讨论的普通居民尝试一次“开放空
间”讨论，不想问题真的迎刃而解。

2014 年 ， 作 为 “ 救 火 队 长 ”
的陈赛花来到了安丰社区。这里
14 年间换了 9 个社区书记，她是第
10 任。多年来，虽说工作组驻进
来过、律师也请进来过，但问题就
是没有得到解决。

在“生命不息、战斗不止”的
口号中，陈赛花顶着压力，在社区
探索搭建“开放空间”，让居民把
所有问题抛出来，然后再一个一个
抽丝剥茧、一个一个去解决。

绿化空间如何打造、配套用房
如何处置、公共面积如何计算、停
车费如何收取⋯⋯社区党委牵头，
组织召开了 30 多次会议，每次会

议有数十名居民参加，用“商量”
而不是“争吵”的方式，将利益攸
关的问题摆到桌面上逐一厘清。

最终根据协商结果，安丰社区
制定了社区管理公约，辖区分片区
各自管理，遇到重大事件再共同商
量。原本因联丰路打通而隔成的南
北两片区，也通过管理公约定下社
区“两制”，涉及 5000 元以下费用
的片区可定，5000 元以上的就由
15 个业委会成员一起商议决定。

古道热肠的老党员章和平被推
选为安丰老小区业委会主任，他
说：“从此以后，大家不吵了，交
流变多了，感情变好了，所有事情
商量着决定，就连物业费缴纳率都
提高到了 93%。”

当然，“开放空间”也得有自
己的“规矩”。现场任何人讲话、
发言，必须遵循“不同意见者避免
面 对 面 对 话 ”“ 不 得 进 行 人 身 攻
击”“不得打断其他人陈述”等一
系列规则。渐渐地，这些规则深入
人心，被社区居民亲切地称为“萝
卜白菜十三条”。

在“开放空间”里，社区承担
了讨论的组织、秩序的维持，最重
要的讨论环节、互相的妥协、最终
的决策，则都是居民们在“开放空
间”中达成的。大家采取“议而
决，决而行，行而果”的模式，试
图得出民意的最大公约数，得到众
人眼中社区治理的“最优解”。

据了解，7 年来“开放空间”
议事 8500 余次，有效解决或回应
近 8000 条 ， 议 事 居 民 超 10 万 人
次，参与其中的居民满意度达到
95% 。 安 丰 社 区 居 民 张 志 成 说 ，

“开放空间”的出现，缓解了紧张
关系，让社区问题得到各方满意的
解决方案。

开放空间，得到了民意最大公
约数。

Part2 “萝卜白菜十三条”
关键词：开放空间

两年前，在经历二次水改泵房
移位和噪声扰民事件之后，半岛名
邸小区物业与业主本就紧张的关系
变得更加尖锐，眼见着小区运转即
将陷入“恶性循环”。

物业和业主之间的纠纷，是个
新时代的“老问题”。

这边，是越来越逼仄的居住环
境，越来越精细的服务诉求，越来
越强烈的维权意识，与此对应的那
边，则是并没有与时俱进的服务，
权责并不对等的履约合同，以及尚
未建立的对话沟通机制。

如何解决这个难题？在后庙社
区党组织的协调下，半岛名邸秉持

“遵循民意、急事急办”原则，引导双
方履行程序，提前进行业委会换届
选举。新上任的业委会在充分衡量
现状需求、盘活资金库存后，启动解
聘原物业、选聘新物业工作。

换了业委会成员、换了新的物业
公司，是不是能够带来新的面貌，走
出困境？为了形成长效机制，新任业
委会和新入驻物业公司达成共识，引
入“筹金包干”制服务模式，即业委会
负责统筹收支，分摊成本收益，同时
实行阳光财务，年末共享红利。

透明了，公开了，居民消除了
对物业公司的不信任和抵触情绪，
大大激发了居民自我管理的主动
性。在社区党组织的引领下，“小
区党员议事会”“居民代表会”“小
区监事会”“四方协商会”迅速成
立，常态化搭建沟通平台，推进小
区治理走向良性闭环。

群租顽疾，如何解？在业主和
物业的大力支持下，小区制定了

《租户备案审核制度》，建立“房东
自报、物业联报、租客备案”的前

置程序，物业按照房屋原始结构房
间数核发门禁卡，按实名登记录入
识别系统，从源头消除房屋改建转
租隐患，长效巩固整治成果。同
时，在全部 35 个楼道安装“楼道
人脸识别系统”，在公共空间增设
60 个道路摄像头和 4 个高空抛物摄
像头，用科技提升平安指数。

停车难题，怎么破？针对 140
余个停车位缺口矛盾，小区建立停
车问题协调组，从挖掘内部潜力入
手，改小区原先单一道路双向通车
为环线单项绕行，增设侧边停车位
60 余个。随后，以后庙路背街小巷
提升整治工程和“创意点亮城市生
活”专项民生工程为契机，小区又新
增停车位上百个。与此同时，业委会
以年金制聘请第三方安保人员开展
日常巡逻，15 分钟内联动处理车位
利用率低问题，还促成了小区收益
稳步上涨。

空间狭小，怎样做？小区组织
“我心目中的半岛一隅”居民议事
会，针对物业管理遗留的小区多处
闲置隙地，试点“处处有风景、年
年有变化”的社区营造方案。今
年，就将有安全隐患的小区西北角
438 平方米的废弃地块重塑利用，
打造成“群众议事、文化休闲、晨
晚练运”于一体的小区文化高地，
赢得了居民一致好评。

服务上来了，小区变好了，自
然居民的满意度也跟着水涨船高。
经过两年时间的运营，目前这个老
小区的物业费收缴率竟然实现了
100%，曾经的剑拔弩张变成了此
刻的同频共振。

筹金包干，打开了多方沟通那
扇门。

Part3 物业缴费率100%的背后
关键词：筹金包干

基础不牢，地动山摇。
早在 2015 年，市委就专门作

出 《关于创新社会治理全面加强
基层基础建设的决定》，出台乡
镇 （街道） 社会服务管理中心建
设、深化网格化管理、基层服务
管理综合信息系统建设、矛盾纠
纷多元化解机制建设、乡镇 （街
道） 行政体制改革等 10 余个配套
文 件 ， 形 成 了 “1 + X” 政 策 体
系。

截至目前，宁波已整合“党
建、综治、城管、安全生产、食
品安全”等 10 多个部门网格，因

地制宜地划分了近万个网格；同
时，建成 10 个区县 （市） 社会治
理综合指挥中心以及 156 个乡镇

（街道） 社会治理综合指挥室，
率先推行县级社会矛盾纠纷调处
化解中心实体化建设并实现全覆
盖。

尤其是 2020 年，面对这场突
如其来的新冠肺炎疫情，宁波这
条 以 “ 区 域 化 党 建 、 社 会 化 协
同、扁平化指挥、网格化管理、
信息化支撑”为特色的基层社会
治 理 新 路 子 ， 得 到 了 实 践 的 检
验，为打赢疫情防控阻击战发挥

了不可或缺的重要作用。
疫情期间，4.5 万名专兼职

网格员投身抗疫一线，走访排查
1461 万户次，为 46 万户居民提供
居家观察生活服务，收集群众突
出诉求 47.7 万条，排查化解突出
矛盾纠纷涉稳信息 2.7 万条，对
重要事件自动催 （督） 办和点对
点提醒 4317 件，协助排查境外输
入类事件 2652 起⋯⋯

总的来说，在市委的坚强领
导下，我市的平安宁波建设和社
会治理工作在“十三五”时期迈
上了新台阶，成功实现省平安市
创建“十四连冠”，夺得省“平
安金鼎”，人民群众安全感和对
社 会 治 安 满 意 度 分 别 达 97.5% 、
98.1%。 （黄合）

我市基层治理格局不断完善

记 者 黄 合
通讯员 勇政华 周艳
本版图片由白鹤街道提供

新 闻 多 一 点

改造后的绿火车咖啡馆

同心塔落成

改造提升后的鹂西走廊改造提升后的鹂西走廊


